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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Курьер новостей

В УЛЬЯНОВСКЕ К 150�ЛЕ�
ТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ
ЛЕНИНА ГОТОВИТСЯ ВЫ�
СТАВОЧНАЯ ЭКСПОЗИЦИЯ
«ОБРАЗ В.И. ЛЕНИНА В ИЗО�
БРАЗИТЕЛЬНОМ ИСКУССТ�
ВЕ». Выставка будет иметь бо�
лее широкий контекст и не ог�
раничится одними портретами.
Экспозицию представят не
только в Ульяновске, но и в дру�
гих городах и районах области.
150�летию Ленина также посвя�
щены другие выставки. К при�
меру, драматический театр пред�
ставляет мультимедийную вы�
ставку «Ленин. Ренессанс» в
рамках проекта «Ленин. Пере�
осмысление образа», где ис�
пользованы современные фор�
мы искусства: видеоарт, нет�арт,
иллюстрации, фотографии. Вы�
ставочный проект Ленинского
мемориала «От первого лица»
включает три экспозиции, пред�
ставляющие Ленина как челове�
ка, учёного и политика. Очеред�
ная экспозиция будет представ�
лена 12 марта.

В Ульяновске в преддверии

празднования 150�летия со дня
рождения В.И. Ленина благоус�
траивают центральные улицы
города и реставрируют объекты
культурного наследия. Также
будут отремонтированы шесть
памятных сооружений.

В РОССИИ ЗАФИКСИРО�
ВАЛИ РОСТ ЧИСЛА СЛУЧАЕВ
АФЕР С НЕДВИЖИМОСТЬЮ.
Число выявленных попыток мо�
шенничества при совершении
сделок с недвижимостью вырос�
ло в несколько раз за последние
годы, сообщает РБК со ссылкой
на данные Федеральной нотари�
альной палаты. Если в 2017 году
в 25 регионах выявили 94 попыт�
ки совершить мошенничество,
то в 2018�м их количество вы�
росло до 150 в 34 регионах Рос�
сии. Лидерами по числу выяв�
ленных попыток мошенничест�
ва стали Красноярский край —
62 случая, Башкирия — 22,
Свердловская область — 22, по
27 случаев выявлено в Новоси�
бирской и Ростовской областях.
В Московской области — 39, в
Санкт�Петербурге — 59.

В КРАСНОДАРЕ ЗАВЕЛИ
ДЕЛО ПОСЛЕ ОТРАВЛЕНИЯ
ДЕТЕЙ НА ПРАЗДНОВАНИИ
МАСЛЕНИЦЫ. Ранее регио�
нальное управление Роспотреб�
надзора сообщало, что более 20
детей из микрорайона «Губерн�
ский» в Краснодаре оказались в
больнице с подозрением на зара�
жение острой кишечной инфек�
цией после их участия в праздно�
вании Масленицы. Следствен�
ным отделом по Прикубанскому
округу города Краснодара крае�
вого СКР возбуждено уголовное
дело по признакам преступле�
ния, предусмотренного частью 1
статьи 238 УК РФ (оказание ус�
луги, не отвечающей требовани�
ям безопасности жизни и здоро�
вья потребителей). Всем постра�
давшим оказывается помощь,
добавили в ведомстве. Состояние
детей стабильное. Из всех обра�
тившихся были госпитализиро�
ваны 17 детей и один взрослый. 

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Стремительное распространение коронавируса
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●● «Идейный порох необходимо
держать сухим»
Аркадия Первенцева заслуженно называли
ударником советской литературы
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Сегодня в номере:

ВВВВ ЗЗЗЗ ГГГГ ЛЛЛЛ ЯЯЯЯ ДДДД
с улицы «Правды»

●● факты
●● комментарии

●● оценки
●● прогнозы

Мирные марши и манифестации, участники
которых потребовали установления в стране
демократического строя и освобождения по�
литзаключённых — активистов масштабного
протестного движения «Хирак», состоялись в
столице и ряде крупных городов Алжира. В
рамках 54�й подряд пятницы антиправительст�

венных выступлений представители молодёж�
ных структур и профсоюзных организаций, за�
полнившие центральные улицы и площади, на�
стаивали на обеспечении фундаментальных
свобод и подтвердили «стремление народа к ре�
альной демократии, независимости и правово�
му государству». «Мы — за гражданское, а не

военное государство! Хотим смены режима! За
свободный и демократический Алжир!» —
скандировали десятки тысяч людей уже став�
шие привычными лозунги и заявляли о своей
решимости продолжать мирную борьбу до тех
пор, пока их чаяния и устремления не будут во�
площены в жизнь.

Примечательно, что все попытки нового пре�
зидента страны Абдельмаджида Теббуна снис�
кать благосклонность протестующих пока не
увенчались успехом. Популярности главе госу�
дарства не прибавило даже его решение объя�
вить официальным праздником 22 февраля —
день, когда год назад начались массовые де�
монстрации алжирцев, приведшие к отставке
экс�президента Абдель Азиза Бутефлики, руко�
водившего страной 20 лет, и уголовному пре�
следованию его окружения. 

А в Доминиканской Республике третью неде�
лю не стихают протесты в связи со срывом мест�
ных выборов. Манифестанты требуют отставки
сотрудников избиркома и проведения тщатель�
ного расследования. В ходе общенационального
голосования 16 февраля доминиканцы должны
были избрать мэров и вице�мэров, однако спус�
тя два часа после открытия участков глава ЦИК
Хулио Сесар Кастаньос Гусман объявил о приос�
тановке процесса выборов. Как заявили власти,
около половины машин, используемых в наибо�
лее населённых муниципалитетах для электрон�
ного голосования, вышли из строя.

Между тем применение этих автоматизиро�
ванных средств оппозиционные политики оспа�
ривали ещё до начала муниципальных выборов,
утверждая, что власти могут манипулировать их
программным обеспечением.

Фото Рейтер.

Н ЕУДИВИТЕЛЬНО, что такой пронзи�
тельный спектакль стал мхатовским дол�
гожителем. Мне, например, удалось

впервые посмотреть его в 1950�м. А потом, как и
многие другие зрители, ходил на него бесчис�
ленное количество раз.

Впрочем, о себе говорю здесь просто для
примера. Гораздо важнее другое: как люби�
мейший вошёл этот спектакль в душу Татьяны
Дорониной, когда ещё только начинала она
учиться в Школе�студии МХАТ. Её «Дневник
актрисы» рассказывает об этом с необыкно�
венным волнением.

После рокового раздела театра Олег Ефремов
поставил у себя, можно сказать, своих «Трёх се�
стёр». А вот Татьяна Васильевна предпочла (не
случайно, конечно!) взяться с доставшейся ей
частью труппы за возобновление спектакля Не�
мировича�Данченко. И первый же показ его на
исходе года 1987�го подтвердил: решение было
принято правильное.

Но что теперь? Какую премьеру уготовил нам
пресловутый Эдуард Бояков, вознесённый на
высоту художественного руководителя МХАТ?

Пиком рекламного самопиара стало его появ�
ление накануне грядущего торжества в телепро�
грамме «Главная роль» на канале «Культура».
Ведущий Юлиан Макаров первый вопрос задал
вот о чём: дескать, почему вы для возобновле�
ния выбрали постановку «Трёх сестёр» Немиро�
вичем�Данченко 1940 года, а не 1901�го? И, от�
вечая, Бояков пустился в какие�то запутанные,
туманные дебри, из которых трудно было что�
либо понять.

Вместо того чтобы сказать коротко и ясно:
да ведь постановка 1901 года не сохранилась,
а спектакль 1940�го Татьяна Васильевна До�
ронина сберегла и донесла до нас в целости,
со всеми изумительными декорациями и рек�
визитом. Стоило бы добавить великое спаси�
бо ей за это!

Но нет, никакой благодарности не последова�
ло. Про Доронину в связи с судьбой «Трёх сес�
тёр» Бояков вообще словно забыл. Даже имя её
помянул лишь вскользь, в самом конце своих
телерассуждений, причём опять же в очень

смутном контексте. Хотя при ней возобновлён�
ный ею любимый спектакль с успехом шёл
больше тридцати лет, и она внимательно следи�
ла за его качеством, меняя актёрский состав.

Спектакль продолжал идти и в первом «боя�
ковском» сезоне. Новоназначенный худрук
дал ему отдохнуть только тогда, когда решил
устроить собственное «возобновление» и свою
«премьеру».

В афише и программке значится: «Режиссёр
Вл. И. Немирович�Данченко. Режиссёры ре�
конструкции М.В. Кабанов и В.В. Клементьев».
Это актёры МХАТ. Но разве не надо было на�
звать отдельной строкой и Т.В. Доронину? За то,
что бережно сохранила давний спектакль в
столь хорошем состоянии. Право, роль Кабано�
ва и Клементьева в судьбе «Трёх сестёр» не срав�
нится с доронинскими заслугами. Оба они, ду�
маю, это осознают, но… видимо, тщеславие во�
зобладало.

А чемпион по тщеславию, конечно, сам Боя�
ков. До «Трёх сестёр» он, что называется, поло�
жил глаз на другой раритетный спектакль
МХАТ — «Синюю птицу». Обещал совершенно
новый, «взрослый» вариант этой сказки�прит�
чи, поставленной Константином Сергеевичем
Станиславским в 1908 году и возрождённой на
мхатовской сцене Татьяной Дорониной.

Рекламного шума вокруг обещанного Бояко�
вым было очень много. Однако, придя на «пре�
мьеру», зрители увидели давно известную им
постановку. Были только подновлены свежей
краской декорации да появилось несколько
опущенных ранее реплик.

Зато в афише после строки «Режиссёры по
восстановлению» Бояков не постеснялся поста�
вить свою фамилию (вместе с актрисой Наталь�
ей Пироговой). И это — вслед за режиссёрами�
постановщиками К. Станиславским, Л. Сулер�
жицким и И. Москвиным.

Про Т. Доронину же и тут «забыл» Бояков.
На засыпку вопрос: может ли руководить Мос�
ковским Художественным академическим теа�
тром имени М. Горького человек, потерявший
совесть?

Виктор КОЖЕМЯКО.

А кто сберёг 
«Трёх сестёр»?

Широчайшая реклама сопровождала сообщения о том, что на сцене
МХАТ имени М. Горького состоится премьера спектакля по знаменитой
чеховской пьесе «Три сестры». Сразу вспомнилась легендарная поста'
новка Владимира Ивановича Немировича'Данченко, осуществлённая
режиссёром'классиком в далёком 1940 году. Судя по всему, тогда бы'
ло создано лучшее театральное воплощение этой гениальной драмы,
адекватное глубокому и тонкому дарованию её великого автора.

Политический протест за рубежом

В О ВСТУПИТЕЛЬНОМ
СЛОВЕ В. Кашин побла�
годарил собравшихся за

проведённые в честь 102�й го�
довщины со дня создания
Красной, Советской Армии
массовые мероприятия. По
всей России они состоялись на
достойном уровне, ради этого
все входящие в штаб структу�
ры провели плодотворную ра�
боту. С рождением Красной
Армии, отметил В. Кашин,
связаны и все дальнейшие за�
воевания Советского Союза:
сохранение уникальных бое�
вых и трудовых традиций, По�
беда в Великой Отечественной
войне

Далее участники перешли к
обсуждению повестки дня.
Среди ближайших мероприя�
тий — день памяти И.В. Ста�
лина. В день 67�й годовщины
со дня его кончины, 5 марта,
состоится возложение венков
и цветов к могиле Генералис�
симуса.

Кроме того, рассказал В. Ка�
шин, 13—14 марта в г. Орле со�
стоится экономический фо�
рум, на котором выступят в
том числе красные губернато�
ры, руководители народных
предприятий, представители
международного сообщества.

А на 17 марта запланировано
проведение Всероссийской
акции протеста, приуроченной
к 29�й годовщине Всесоюзно�
го референдума о сохранении
СССР. В её ходе, подчеркнул
заместитель Председателя ЦК
КПРФ, нужно давать оценку
разрушителям Советского Со�
юза, говорить о правах челове�

ка труда, о поправках в Кон�
ституцию, о волнующих стра�
ну проблемах.

Владимир Кашин также рас�
сказал о том, что недавно из
Крыма и города Севастополя
возвратилась делегация Ком�
партии, которую возглавляли
секретарь ЦК КПРФ Казбек
Тайсаев и советник Председа�
теля ЦК КПРФ Владимир Ро�
дин. Они наблюдали за ходом
подготовки к стартующему 17
марта из Севастополя маршу�
эстафете в честь юбилея Вели�
кой Победы.

22 апреля будет отмечаться
150�летие со дня рождения
В.И. Ленина. В. Кашин рас�
сказал, что в посвящённых
этой дате торжественных ме�
роприятиях в Москве примут
участие делегации из зарубеж�
ных стран, где чтут гений Ле�
нина, создавшего первое в ми�
ре социалистическое государ�
ство, свободное от угнетения,
эксплуатации и основанное на
принципе народовластия.

В завершение участники за�
седания штаба были награжде�
ны памятными медалями ЦК
КПРФ «В ознаменование 150�
летия со дня рождения В.И.
Ленина».

Алёна ЕРКИНА.

Очередное заседание Общероссийско'
го штаба протестных действий состоялось
27 февраля под руководством заместите'
ля Председателя ЦК КПРФ Владимира Ка'
шина. Участники совещания обсудили
предстоящие в марте мероприятия.

Весенние 
даты

Адреса сопротивления

О БЩЕНИЕ С ЛЮДЬМИ
не ограничилось разда�
чей спецвыпуска газеты

«Правда» и информационного
листа Саранского горкома
КПРФ «Колокол». Многие
охотно ставили подписи в под�
держку конституционных по�
правок, подготовленных ком�
мунистами, рассказывали о
том, что жизнь с каждым днём
становится всё труднее: подо�
рожал проезд в общественном
транспорте, выросла плата за
отопление, банки ввели ко�
миссионный сбор за оплату
некоторых коммунальных ус�

луг. Раздавались и острые реп�
лики: «Вместе с Конституцией
надо менять и президента!»

Отметим, что сбор подпи�
сей шёл в окружении поли�
цейских. Правда, делу они не
мешали. Но сам факт, что це�
лый наряд был направлен к
сборщикам подписей, говорит
о многом. Кто�то испугался и
потихоньку дал задний ход.
Но большинство сделали вер�
ный вывод: «Власть боится
подлинно народного волеизъ�
явления».

Иван ДОЛГАЕВ.
г. Саранск.

Меняй 
президента!

Коммунисты Саранска организовали в своём
городе пять постоянных уличных постов по сбору
подписей тех, кто поддерживает предложенные
КПРФ поправки в Конституцию. На днях мобильная
группа во главе с первым секретарём Мордовско'
го рескома КПРФ Валентиной Зайцевой с боль'
шим одобрением была встречена горожанами
возле Центрального рынка столицы Мордовии. 

Поправки КПРФ — 
в Конституцию

В первый день весны сотни
коммунистов и сторонников
КПРФ провели в Барнауле ми'
тинг, посвящённый поправкам в
Конституцию России.

ПЕРЕД СОБРАВШИМИСЯ выступили: пер�
вые секретари Алтайского крайкома КПРФ
Мария Прусакова и Барнаульского горкома

КПРФ Анатолий Барсуков, лидер алтайских комсо�
мольцев Антон Арцибашев, заместитель председате�
ля краевого отделения «ВЖС — «Надежда России»
Ксения Идолова, координатор «Левого фронта» в Ал�
тайском крае Юрий Красильников, представитель
движения «За новый социализм» Сергей Мезенцев. 

Ораторы призывали поддержать поправки в
Конституцию, предложенные КПРФ. Только
эти принципиальные поправки Компартии поз�
волят изменить существующую политическую
систему и превратить страну в действительно
социальное государство. 

КПРФ предлагает закрепить в Основном Зако�
не прежний возраст выхода на пенсию: женщины
— 55 лет, мужчины — 60 лет, а также гарантировать
всем гражданам страны достойную долю дохода от
добычи полезных ископаемых. Президентские же
поправки в Конституцию, по мнению выступав�
ших, напротив, не несут принципиальных изме�
нений, а направлены только на укрепление суще�
ствующего режима. Кроме того, не желая выно�
сить вопрос о поправках в Конституцию на рефе�

рендум, когда бы народ смог высказаться по каж�
дой из них, власти устраивают опросное голосова�
ние, на котором граждане должны будут выразить
своё отношение ко всему пакету поправок.

Два года назад, когда правительство готовило
изменения в пенсионное законодательство,
власти не интересовались мнением народа по
этому важнейшему вопросу. А сегодня предло�
женные президентом поправки почему�то ре�
шено вынести на голосование. На это обратила
внимание лидер алтайских коммунистов Мария
Прусакова. 

— Правительство Российской Федерации ушло
в отставку, признав тем самым собственную не�
дееспособность и ошибочность проводимого кур�
са, — отметила она. — Так, значит, и решение о
повышении пенсионного возраста было ошибоч�
ным? Обязательно нужно пересмотреть этот во�
прос, закрепив прежний возраст выхода на пен�
сию в Конституции! 

Собравшиеся на площади активно поддержива�
ли выступавших. Активисты держали в руках пла�
каты: «Повышай уровень жизни, а не пенсионный
возраст!», «Меняй систему, а не Конституцию!» и
др. В ходе митинга был организован сбор подпи�
сей под поправками КПРФ в Конституцию и рас�
пространялся информационный бюллетень ЦК
КПРФ, посвящённый изменениям в Основной
Закон страны.

Пресс�служба 
Алтайского крайкома КПРФ.

Штаб протеста

Алжир

Доминиканская Республика
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Анализ и прогноз Труд и капитал

В АКЦИИ приняли участие родите�
ли учащихся московской школы
№113, выступившие в защиту ди�

ректора, вынужденного уволиться из
этого образовательного учреждения из�
за конфликта учителя и ребёнка, в кото�
ром департамент образования Москвы
не стал разбираться, и руководитель
школы, отработавший в ней около 20
лет, был вынужден уйти. Таким образом
локальный конфликт вскрыл глобаль�
ные проблемы внутри системы школь�
ного образования, в связи с чем было
принято решение об организации ми�
тинга, в котором участвовали активис�
ты профсоюза «Учитель», в том числе
его первичная организация в школе
№1550, созданная несколько дней на�
зад, педагоги школы�интерната №17,
школы «Интеллектуал», лицея «Вторая
школа» и других московских общеобра�
зовательных учреждений.

На митинге выступил сопредседатель
профсоюза «Учитель» Всеволод Лухо�
вицкий. «Необходимо отметить не�
сколько важных моментов, — заявил
он. — Прежде всего — это управление
образованием, потому что вопросы,
связанные с назначением и увольнени�
ем директоров, вызывают очень боль�
шие сомнения. Раньше было можно на�
стоять на назначении директора с учё�
том мнения управляющего совета и тру�
дового коллектива. Сейчас ничего этого
нет, департамент образования Москвы
не хочет никого слушать».

Всеволод Луховицкий также напом�
нил об увеличении бюрократических
требований к учителям и о незаконных
требованиях прохождения дополни�
тельных аттестаций, о принудительном
привлечении к работе на государствен�
ной итоговой аттестации и об огромной
нагрузке учителей.

Он отметил, что единственный спо�
соб добиться от власти выполнения
требований учителей — действовать
вместе, родители и учителя должны
объединиться, чтобы решать наболев�
шие и перезревшие проблемы. 

«Педагоги не должны бояться произ�
вольных увольнений, которые станут
невозможными, если учителя будут
опираться на сильную профсоюзную
организацию, — сказал В. Луховицкий.
— Бороться нужно вместе. Профсоюз
«Учитель» в регионах уже добился убе�
дительных побед. Но работать нужно и
дальше. Идёт новая волна оптимиза�
ции, день ото дня ухудшается положе�
ние учителей, в Москве необходимо
создавать сильную профсоюзную орга�
низацию, чтобы успешно разрешать
многочисленные проблемы столично�
го образования».

Участники митинга требовали воз�
вращения директора школы №113,
прекращения давления на педагогов,
отстаивающих трудовые права, учёта
мнения родителей при принятии ре�
шений о слиянии или реорганизации
школ, изменения образовательной по�
литики в целом.

Психолог Ольга Викторовна расска�
зала о ситуации в коррекционной шко�
ле�интернате №17, где большинство
учащихся — дети с ограниченными
возможностями здоровья. Недавно

школа потеряла статус коррекцион�
ной, изменились подходы к образова�
нию, от учителей требуют, чтобы дети с
особенностями развития выполняли
основную программу школы. Она от�
метила, что за последние два года из
учреждения ушли лучшие специалис�
ты, а новый директор школы Марат
Сяфуков ориентирован только на мес�
та в рейтингах. На детей смотрят как на
ресурс в борьбе за рейтинг. 

По итогам митинга была принята ре�
золюция, в которой содержатся требо�
вания изменения политики департа�
мента образования и возвращения к
принципу назначения директорами
школ профессионалов с педагогичес�
ким образованием, а не «эффективных
менеджеров»; разработки качественной
системы аттестации педагогов с обще�
ственным обсуждением её проекта в
профессиональной среде педагогов;
прекращения объединения и слияния
школ, колледжей и лицеев, детских са�
дов в образовательные комплексы и
давления на бюджетные учреждения с
целью понуждения их к слиянию; усо�
вершенствования и доработки механиз�
ма инклюзии, сохранения коррекцион�
ных школ и детских садов всех специа�
лизированных видов и т.д.

По материалам сайта 
профсоюза «Учитель».

За учительскую солидарность
В минувшее воскресенье в столичном парке Сокольники

состоялся митинг, организованный Межрегиональным проф�
союзом работников образования «Учитель». Он был посвящён
многочисленным проблемам в сфере столичного образова�
ния, накопившимся за последнее время.

«На 1 января 2019 года из 116865 зданий, в
которых оказывается медицинская помощь де�
тям, 14% находились в аварийном состоянии, в
30,5% отсутствовал водопровод, в 52,1% — го�
рячее водоснабжение, в 41,1% — центральное
отопление, в 35% — канализация, в 47% не
обеспечивалась доступность для инвалидов», —
говорится в докладе заместителя председате�
ля Счётной палаты РФ Галины Изотовой.

К РОМЕ ТОГО, В 37934 зданиях (32,5%) отсутст�
вует телефонная связь, в 25161 здании (почти
70%) отсутствуют кнопки звонка вызова меди�

цинского персонала для сопровождения пациента и
т.д. Таковы некоторые результаты экспертно�аналити�
ческого мероприятия «Оценка эффективности расхо�
дования в 2018—2019 годах средств федерального бю�
джета, направленных на развитие материально�техни�
ческой базы детских поликлиник и детских поликли�
нических отделений медицинских организаций, ока�
зывающих первичную медико�санитарную помощь».

Аудиторы сделали однозначный вывод о неудовле�
творительном техническом и санитарном состоянии
детских медицинских учреждений.

Ещё одна проблема — недостаток квалифицирован�
ных кадров. Не хватает врачей узкой специализации,
оказывающих медицинскую помощь детям. Педиат�
рическая служба недостаточно укомплектована, а бо�
лее 7% педиатров не имеют необходимой квалифика�
ции. Укомплектованность педиатрической службы по
специальности педиатр составляет 67,5%, уролог�анд�
ролог детский — 36,8%, хирург детский — 57,6%, эн�
докринолог детский — 62,4%, кардиолог детский —
64,9%, неонатолог — 64,0%.

К примеру, на одного детского эндокринолога при�
ходится 4525,4 расчётно�посещений в год!

В докладе отмечается острая нехватка медицинских
кадров в целом по отрасли. Численность всех врачей в
Российской Федерации по состоянию на 31 декабря
2018 года составляла 548,8 тыс. человек, что даёт уро�
вень обеспеченности врачами — 37,4 на 10 тыс. насе�
ления. В докладе даётся сопоставление по этому пока�
зателю с другими странами по данным Всемирной ор�
ганизации здравоохранения (2016 г.). Так, обеспечен�
ность врачами на 10 тыс. населения составляет в Авст�
рии 51,44, в Германии — 42,08, в Греции — 45,92, в Дании
— 44,56, в Испании — 40,69, в Италии — 40,32, в Норве�
гии — 44,94, в Швейцарии — 42,36, в Швеции — 53,99.

И если в целом в России данный показатель можно
считать хотя и недостаточным, но не катастрофичес�
ким, то в отдельных субъектах Федерации его значе�
ние просто удручает. Так, наименьшая обеспечен�
ность врачами в 2018 году была отмечена в Курганской
области (24,2 на 10 тыс. населения), в Чеченской Рес�
публике (26,8), в Псковской области (27,1), во Влади�
мирской области (27,7), в Еврейской автономной об�
ласти (27,8), в Тульской области (28,9).

В докладе СП отдельно отмечается: «численность
всех категорий работников сферы здравоохранения по
итогам 2018 года по сравнению с показателями 2017
года снизилась». Численность врачей и работников
медицинских организаций, имеющих высшее образо�
вание, сократилась на 5844 человека, среднего меди�
цинского (фармацевтического) персонала — на 32652
человека, младшего медицинского персонала — на
137035 человек. «Сокращение численности медицин�
ских работников минздравом России и органами ис�
полнительной власти субъектов Российской Федера�
ции без учёта потребности в медицинских работниках
определённых специальностей создаёт риск недости�
жения цели и целевых показателей Федерального про�
екта», — говорится в отчёте СП.

П РОДОЛЖАЕТ снижаться доступность меди�
цинских услуг. В 2018 году в Российской Фе�
дерации насчитывалось 2698 детских поли�

клиник, что на 187 меньше, чем в 2017�м (2716).
Анализ показал, что почти в 15 тыс. населённых

пунктов сохраняются ограничения и риски по доступ�
ности оказания медицинской помощи населению.
Так, из 81348 населённых пунктов с численностью до
100 человек 1115 не имеют доступа к скорой медицин�
ской помощи, 13042 — к первичной помощи в шаго�
вой доступности (хотя бы в течение часа). Из 40882 на�
селённых пунктов с численностью от 100 до 1000 чело�
век 1071 не имеет доступа к скорой медицинской по�
мощи, 2139 — к первичной помощи.

В полной мере это относится и к детским медицин�
ским учреждениям. На этом фоне нетрудно понять,
почему новое строительство или реконструкция дет�
ских больниц (корпусов) в 2019 году были профинан�
сированы всего на 77,17%.

Александр ЛЕОНИДОВ.

●● Педиатрическая служба в РФ недостаточно
укомплектована.

Взрослые проблемы детской медицины

ВНАШЕЙ недавней статье
«Экономика коронавиру�
са» («Правда», №18,

20.02.2020) мы писали, что если
эпидемия коронавируса резко
не пойдёт на спад в ближайшее
время, то последствия для миро�
вой экономики будут весьма се�
рьёзными: эпидемия может
стать спусковым крючком для
обвала мировых финансовых
рынков, на которых в результате
сверхмягкой денежно�кредит�
ной политики ведущих мировых
центробанков за последний год
раздулись беспрецедентные по
своим масштабам пузыри. 

Дело в том, что по многим па�
раметрам финансовые рынки
достигли и даже превзошли экс�
тремумы, наблюдавшиеся перед
обвалами 2008�го, 2001�го и да�
же 1929 года. Мировые фондо�
вые индексы продолжали расти
и обновлять исторические мак�
симумы, даже когда компании
начали массово понижать про�
гнозы по своей прибыли из�за
вспышки коронавируса в Китае,
приведшей к закрытию там мно�
гих предприятий и к сбоям в ми�
ровых производственных цепоч�
ках. Спекулянты рассчитывали
на то, что печатный станок веду�
щих мировых центробанков пе�
ресилит любую эпидемию. Тем
не менее осознание реальности в
конце концов пришло, и с чет�
верга, 20 февраля, финансовые
рынки начали падать; в послед�
нюю неделю февраля это паде�
ние перешло в обвал.

Что касается его глубины, то
по историческим масштабам ни�
чего особенного на большинстве
мировых финансовых рынков по
состоянию на конец февраля не
произошло. Так, мировой фон�
довый индекс MSCI ACWI,
включающий в себя 2700 акций
из 47 стран, упал примерно на
10% от максимума, достигнутого
20 февраля (близкого к его исто�
рическому максимуму, достигну�
тому 12 февраля этого года). В
США индекс широкого рынка
S&P�500 в пятницу, 28 февраля,
падал в моменте на 15% от исто�
рического максимума, достигну�
того 19 февраля, но к закрытию
торгов падение от максимума со�
ставило лишь 13%. У российско�
го фондового индекса РТС паде�
ние составило порядка 21% от
многолетнего максимума, до�
стигнутого в январе этого года. 

Примечательной особеннос�
тью нынешнего обвала финан�
совых рынков была не глубина
(по крайней мере — пока), а ско�
рость падения. Многим веду�
щим мировым фондовым ин�
дексам потребовалось всего
лишь 5—6 торговых дней, чтобы

упасть на 10% от максимума.
Для S&P�500 — это самое быст�
рое такое падение в истории (то
есть с 1957 года), а для индекса
Доу�Джонса — самое быстрое со
времён Великой депрессии. Да�
лее, падение S&P�500 за послед�
нюю неделю февраля (составив�
шее порядка 11,5%) — это третье
по величине (в процентном от�
ношении) недельное падение в
его истории. Что неудивительно:
чем сильнее надут пузырь, тем
более резким бывает обвал, ког�
да он наконец лопается… 

Спусковым крючком для па�
дения рынков стало то, что эпи�
демия коронавируса вышла за
пределы Китая и распространи�
лась по миру. Поскольку, в отли�
чие от Китая, где на тотальный
карантин закрывали целые го�
рода�миллионники, большин�
ство стран пытаются обойтись
лишь «точечными» мерами, то
существует риск, что распрост�
ранение вируса теперь пойдёт
быстрее. 

Отказ от тотального карантина
с экономической точки зрения
означает, что теперь основным
фактором негативного влияния
эпидемии будет не сокращение
производства и разрыв техноло�
гических цепочек, а резкое паде�
ние потребительского спроса.
Люди будут стараться без край�
ней необходимости никуда не ез�
дить и даже не выходить из дома,
так что тратить деньги им будет
особо негде. В тревожные време�
на люди обычно более склонны к
экономии. А поскольку неуклон�
но замедляющаяся мировая эко�
номика в последнее время под�
держивалась на плаву главным
образом за счёт потребительско�
го спроса (искусственно стиму�
лируемого через рост закредито�
ванности населения), то падение
этого спроса будет для неё мощ�
ным шоком, который может
привести к рецессии. 

Итак: прогнозы быстрого 
V�образного мини�кризиса сме�
нились более пессимистичными
прогнозами в отношении миро�
вой экономики. Это и спровоци�
ровало обвал финансовых рын�
ков. Дополнительно ситуацию
усугубило то, что во время этих
событий от американского ЦБ не
было никакой реакции — даже
значимых словесных интервен�

ций, так что спекулянты начали
допускать мысль, что на этот раз
монетарные власти не будут спа�
сать рынки любой ценой. Теперь,
если ведущие мировые центро�
банки не примут масштабных
стимулирующих мер (или хотя
бы не объявят о соответствую�
щих планах), то финансовые
рынки продолжат падение. 

А падать есть куда, поскольку
мы продолжаем получать всё но�
вую негативную информацию.
Так, 29 февраля были опублико�
ваны официальные индексы де�
ловой активности в Китае за фе�
враль, и их значения оказались
просто провальными: гораздо
ниже прогнозов аналитиков.
Индекс деловой активности в
промышленности составил 35,7
при консенсус�прогнозе 46

(шкала выбрана так, что значе�
ние выше 50 означает рост, а ни�
же — спад). Индекс деловой ак�
тивности в непромышленных
отраслях упал ещё больше: он
составил 29,6 при консенсус�
прогнозе 47. Для обоих индексов
это самые низкие (с большим
отрывом) значения за всю исто�
рию наблюдений — с 2005 года;
индекс непромышленных от�
раслей раньше вообще ни разу
не опускался в зону ниже 50. Та�
ким образом, спад в Китае ока�
зался гораздо глубже, чем пред�
ставлялось до сих пор; экономи�
ка страны фактически встала.

Что всё это означает для нас?
Само по себе падение российско�
го фондового рынка на реальную
экономику сильно не повлияет.
Возможно, некоторым нашим
крупнейшим компаниям при�
дётся досрочно погашать креди�
ты, взятые за границей под залог
пакетов их акций, но, как и в 2008
году, им поможет Центробанк:
золотовалютные резервы у нас
для этого есть. 

Что касается населения, то па�
дение фондового рынка приведёт
к тому, что те, кто делал свои сбе�
режения на бирже, часть их поте�
ряют. За последний год число та�
ких людей заметно выросло, но,
тем не менее, это всё ещё неболь�
шой процент населения. И эти
люди в основном несли на биржу
«не последние» свои деньги, так
что заметных социальных по�
следствий не будет. 

ГЛАВНЫМИ проблемами
для России станут падение
цен на нефть и прочие со�

ставляющие нашего сырьевого
экспорта и отток капитала, что
спровоцирует рост процентных
ставок в экономике и девальва�

цию рубля. На нефтяном рынке
обвал был даже более мощным,
чем на фондовом. Цена нефти
«Брент» за семь торговых дней с
20 февраля снизилась с 60 до 50
долларов за баррель, обновив
минимум с лета 2017 года. С на�
чала года «чёрное золото» поде�
шевело примерно на четверть,
но даже нынешние цены оста�
ются сильно завышенными и
имеют значительный потенциал
для дальнейшего падения. 

Достаточно сравнить цены на
нефть и природный газ, по�
скольку они взаимосвязаны.
Ещё в январе, то есть до начала
эпидемии коронавируса, цена
на газ опустилась ниже 2 долла�
ров. За последние 20 лет подоб�
ное происходило лишь дважды:
осенью 2001�го и в начале 2016

года. В эти периоды цена на
нефть марки «Брент» находи�
лась в диапазоне 30—35 долла�
ров за баррель. 

Это даёт представление о том,
насколько сильно переоценена
сейчас нефть в результате сделки
«ОПЕК+»: без этой сделки
нефть стоила бы меньше 40 дол�
ларов за баррель ещё до начала
эпидемии. Между тем для ком�
пенсации нынешнего падения
спроса, а также роста добычи в
странах, не входящих в сделку (в
первую очередь США), участни�
кам нефтяного картеля придётся
сокращать добычу всё больше и
больше, что политически им бу�
дет очень сложно. Так что воз�
можность распада «ОПЕК+»
уже в этом году вполне реальна,
и тогда мы увидим цену на нефть
ниже 30 долларов за баррель. 

Что касается оттока спекуля�
тивного капитала, то он являет�
ся прямым следствием обвала
мировых финансовых рынков: в
такое неспокойное время спеку�
лянты всегда массово уходят из
рискованных активов, к кото�
рым относятся и российские
ОФЗ, и тем более акции россий�
ских компаний. Сейчас отток
капитала из нашей страны толь�
ко�только начинается, но рубль
уже заметно обесценился: 28 фе�
враля курс поднимался выше 67
рублей за доллар, при том что
ещё 20 февраля он был ниже 64
рублей, а в январе опускался да�
же ниже 61 рубля за доллар. 

Процентные ставки тоже вы�
росли. Так, к концу февраля до�
ходность 10�летних ОФЗ вырос�
ла до 6,5%, при том что ещё 20
февраля она была ниже 6% (это
был исторический минимум).
Это означает, что цикл снижения
процентных ставок, скорее всего,

завершён и скоро мы увидим их
рост и в реальной экономике: по
кредитам предприятиям, по по�
требкредитам, по ипотеке. 

Если падение мировых фи�
нансовых рынков продолжится,
то отток капитала из России рез�
ко усилится, и мы увидим даль�
нейшее ослабление рубля (о
причинах и механизмах этого
см. статью «Обманчивое спо�
койствие», «Правда», №138,
12.12.2019). В такой ситуации
наш Центробанк, скорее всего,
примет меры для поддержки
рубля: поднимет учётную ставку
и, вероятно, приостановит по�
купку валюты в рамках бюджет�
ного правила, как это было во
второй половине 2018 года. Вме�
сте с тем не исключено: ради то�
го, чтобы курс рубля не упал
слишком сильно в преддверии
голосования по поправкам в
Конституцию, наш Центробанк
в этот период пойдёт даже на
прямые интервенции в под�
держку рубля за счёт золотова�
лютных резервов. 

Также возможно, что ведущие
мировые центробанки сейчас
всё�таки примут масштабные
стимулирующие меры (сниже�
ние учётных ставок, особенно в
США; увеличение мощности
«печатного станка»). Так, напри�
мер, в понедельник, 2 марта,
глава ЦБ Японии заявил, что бу�
дет сделано всё необходимое для
стабилизации рынков, и азиат�
ские фондовые рынки резко по�
шли в рост, несмотря на про�
вальные данные по индексам де�
ловой активности в Китае. Если
мировые центробанки действи�
тельно примут такие меры, при�
чём масштабные и скоордини�
рованные, то обвал фондовых
рынков будет приостановлен.
Тогда отток капитала из России
на время прекратится, и курс
рубля стабилизируется даже без
вмешательства нашего ЦБ. 

Однако надо понимать, что
подобные меры по стабилизации
финансовых рынков на фоне
фактически неизбежной рецес�
сии в реальной экономике будут
иметь лишь временный эффект.
У мировых центробанков ресур�
сы на исходе: учётные ставки уже
на нуле или близки к нему (в Ев�
ропе ставки отрицательные). На�
ращивать мощность «печатного
станка» до бесконечности тоже
нельзя: это подорвёт мировую
финансовую систему.

Таким образом, обвал на ми�
ровых финансовых рынках ещё
может на время приостановить�
ся, а курс рубля — на время ста�
билизироваться. Но это будет
лишь временная передышка.
При этом спада в реальном сек�
торе мировой экономики избе�
жать вряд ли удастся. Выражаясь
словами известного горе�поли�
тика, «процесс пошёл».

Татьяна КУЛИКОВА,
экономист.

Стюардесс приговорили:

У ЖЕ ТОГДА бортпроводникам стоило за�
думаться о нечистоплотности менедж�
мента компании, тем более что многие

из них обожглись на банкротстве «Трансаэро»
и «ВимАвиа» (последняя до сих пор имеет
долги перед работниками в сотни тысяч руб�
лей каждому). Но молодости свойственно ве�
рить в лучшее, да и выбор авиакомпаний�ра�
ботодателей сокращается с каждым годом. 

До осени 2019�го москвичи честно выпол�
няли свои обязанности, заботясь о комфорте
и безопасности пассажиров даже тогда, когда
начались серьёзные задержки зарплаты. Но в
начале ноября авиакомпания «ИрАэро» по ка�
ким�то причинам не продлила с лизингодате�
лем договор аренды трёх самолётов Боинг�
777�200. Большая часть бортпроводников ос�
талась фактически без работы, не имея допус�
ков на другие типы воздушных судов, эксплу�
атируемые в авиакомпании. 

Согласно части 1 ст. 21 ТК РФ, работник
имеет право на предоставление ему работы,
обусловленной трудовым договором, а рабо�
тодатель обязан соответствующую работу пре�
доставить (часть 2 ст. 22 ТК РФ). В таких усло�
виях добросовестная компания, не способная
обеспечить работой своих сотрудников, про�
водит сокращение
штата с выплатами,
с о о т в е т с т в у ю щ и м и
трудовому законода�
тельству. Однако в
«ИрАэро» решили
пойти менее затрат�
ным путём: коллектив
о понижении объёма
работ официально не
был проинформиро�
ван и сокращения пер�
сонала не дождался. 

Вместо этого рабо�
тодатель различными
незаконными спосо�
бами понуждает к
увольнению бортпро�
водников, имеющих
единственный допуск
— только на тип само�
лёта Боинг�777�200. И
это приносит свои
плоды. Некоторые бы�
ли вынуждены уво�
литься по собственно�
му желанию без всякого «выходного посо�
бия», им просто не на что жить. 

В конце ноября многие московские сотруд�
ники направили работодателю письменные
уведомления о приостановке работы до пога�
шения компанией всех задолженностей по зар�
плате, которые копились аж с сентября. В де�
кабре задолженность по заработной плате ра�
ботникам была выплачена, но не средний зара�
боток, который сохраняется за работником в
период приостановления его деятельности (ст.
142 ТК РФ). Никто из них не дождался ком�
пенсации за невыплаченные в срок суммы за�
держанной зарплаты (ст. 236 ТК РФ). Добиться
объяснений от руководства по этим вопросам
персоналу так и не удалось. 

Сейчас большинство бортпроводников Мос�
ковского отделения вынуждены отгуливать
свои оплачиваемые отпуска, даже если они не
планировали делать это зимой. Руководство
настаивает: по окончании отпусков они либо
пишут заявления об увольнении по соглаше�
нию сторон, либо уходят в отпуск без сохране�
ния содержания до лучших времён московско�
го офиса «ИрАэро», которые никто не гаранти�
рует. При этом работник теряет не только до�
ход, но и трудовой стаж для выработки пенсии
из�за простоя по вине работодателя. 

Что же предлагают тем, кто хочет работать и
не желает «добровольно» увольняться или про�
стаивать? 

Отгулявших оплачиваемый отпуск сотруд�
ников, имеющих единственный допуск на Бо�
инг�777�200, ждёт на электронной почте
«письмо счастья» с распоряжением, которое
обязывает прибыть в Иркутск «на место рабо�
ты» для переподготовки на воздушных судах
типа АН�24 в соответствии с приказом Гене�
рального директора АО «АК «ИрАэро» Ю.В.
Лапина. На данный момент полёты на этом
типе воздушного судна выполняются из Ир�
кутска, Магадана и Якутска. То есть живущим
в столице профессионалам предлагается бро�
сить свои квартиры, семьи, а многим и обуче�
ние в столичных вузах и, согласно обязатель�
ному к исполнению наряду, прибыть в Ир�
кутск для переподготовки, после которой ос�
таться там же работать за зарплату значитель�
но ниже московской. При этом на время пере�
обучения и работы авиакомпания не оплачи�
вает перелёт, не предоставляет временное жи�
льё, не обеспечивает питанием. 

Изначально все бортпроводники были при�
няты на работу Московским отделением
«ИрАэро» по месту фактического прожива�
ния, о чём свидетельствуют их трудовые дого�
воры и записи в трудовых книжках, а летали
из аэропортов Домодедово и Внуково. В их
трудовых договорах нет ни слова о каком�ли�
бо вахтовом методе, никто из них не планиро�
вал постоянно проживать в другом городе. 

Но сейчас руководство «ИрАэро» заявляет,
что все эти годы местом работы ничего не подо�
зревавших москвичей был город Иркутск, куда
им и следует явиться для продолжения делового
сотрудничества в трёхдневный срок, иначе их
ждёт увольнение по статье за прогул. Правда, 
и там их особо не ждут: местный персонал 
«ИрАэро» явно не перегружен полётами. Персо�
нал московского офиса считает, что подобное
распоряжение является мерой запугивания
«особо строптивых» сотрудников, не желающих
мириться со сложившейся ситуацией. 

Е ЩЁ ОДНА неприятная неожиданность,
подкараулившая наивных москвичей: вы�
платы в Пенсионный и другие фонды на�

числялись компанией только с официальной
части их заработка, составляющей примерно

треть ежемесячных реальных доходов. В справ�
ках по форме 2НДФЛ сумма также значительно
занижена и указана только из расчёта фиксиро�
ванной части, без оплаты за полётное время. 

Фактически выплачиваемая зарплата борт�
проводника состоит из оклада, оплаты каждого
выполненного лётного часа, начисляемых над�
бавок. Однако в трудовом договоре была указа�
на только окладная часть заработной платы.
При этом отпускные рассчитывались по средне�
му заработку, учитывая фактическую оплату
труда. Авиакомпания «ИрАэро» скрывает факт
оплаты за полётное время и подаёт сведения
только об окладной части зарплаты. 

Судя по всему, иркутская авиакомпания ста�
рается полностью откреститься от московских
стюардов. Бортпроводникам (всё ещё работ�
никам «ИрАэро»!), имеющим допуск только
на Боинг�777�200, предписывается проходить
обязательные для профессии медкомиссии за
свой счёт, что является прямым нарушением
трудового законодательства. С ними работо�
датель практически перестал взаимодейство�
вать, в то время как имеющие допуск на тип
самолёта ВС RRJ продолжают общение с ме�
неджментом и инструкторами, регулярно по�
лучают наряд и иную информацию на почту,
для них также был специально создан отдель�
ный чат для общения. 

Десяткам работников некуда даже пожало�
ваться на произвол работодателя, так как все
контролирующие авиакомпанию ведомства
(Трудовая инспекция, прокуратура, Следствен�
ный комитет) также находятся в Иркутске. Ми�
нимальная стоимость перелёта и сопутствую�
щие расходы обойдутся «жалобщикам» в десят�
ки тысяч рублей. Такие затраты не позволяют
им активно отстаивать свои права, чем и поль�
зуется руководство «ИрАэро». 

Московские же ведомства отказываются при�
нимать жалобы, ссылаясь на то, что компания
зарегистрирована в другом городе. Были на�
правлены коллективные заявления в Роструд 
г. Москвы, Прокуратуру РФ, в Восточно�
Сибирскую транспортную прокуратуру, Байка�
ло�Ангарскую транспортную прокуратуру. От�
ветов оттуда работники авиакомпании так и не
дождались. 

Ольга ШЕРСТНЁВА, 
бортпроводница, председатель Бутовского 

отделения «Всероссийского женского союза —
«Надежда России».

в Сибирь!
Пару лет назад АО «Авиакомпания «ИрАэро» под новые проекты полётов

из Москвы набрала полторы сотни бортпроводников, живущих в столице и
обученных специально для полётов на Боингах�777. Молодая, но опытная
(все имеют лётный стаж) команда бортпроводников подобралась быстро:
в приватной беседе гарантировались интересные заграничные полёты и
зарплата не ниже 60—70 тысяч рублей в месяц. Правда, к настоящей рабо�
те они приступили лишь через несколько месяцев, а с апреля по июль вы�
слушивали обещания руководства, что рейсы вот�вот начнутся. 

●● Отстаивать свои права стюардессам нелегко.

«Процесс пошёл»

В последней декаде февраля эпидемия коро�
навируса вышла за пределы Китая и начала стре�
мительно распространяться по миру. Следствием
этого стал резкий обвал на мировых финансовых
рынках. По�видимому, это только начало…
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Пульс планеты

Вести с Украины

По страницам зарубежной печати

Курьёзы спорта

В фокусе — Центральная Азия

ПОСЛЕДНИЕ события по�
казывают, что далеко не
все на Украине прислу�

шиваются к рекомендациям иде�
ологов современного режима на
корню уничтожать память о ве�
ликом прошлом своей Родины.

Так, на днях в Кривой Рог бы�
ли возвращены изъятые два года
назад боевые знамёна частей
Красной Армии, освободивших
город от немецко�фашистских
захватчиков.

Напомним, 22 февраля 2018
года по проспекту Мира в Кри�
вом Роге во время праздничного
парада по случаю 74�й годовщи�
ны освобождения города от гит�
леровцев прошли военные с
красными знамёнами. Вскоре
из�за этих флагов поднялся
скандал, который подхватили и
распространили СМИ, ссылаясь
на закон Украины «Об осужде�
нии коммунистического и на�
ционал�социалистического (на�
цистского) тоталитарных режи�
мов в Украине и запрете пропа�
ганды их символики» №317�VIII.
Между тем, согласно закону, этот
запрет не распространяется на
оригиналы боевых знамён.

Тем не менее из Криворож�
ского историко�краеведческо�
го музея, по требованию выс�
шего руководства, полиция
изъяла подлинные боевые зна�
мёна частей, которые освобо�
дили город от немецко�фа�
шистских оккупантов.

А 24 февраля 2018 года в Еди�
ный реестр досудебных рассле�
дований (ЕРДР) были внесены
данные об уголовном преступ�
лении по ч. 1 ст. 436�1. По делу
назначили две экспертизы —
искусствоведческую и фототех�
ническую.

Спустя два года экспертиза ус�
тановила: «Переданные на ис�
следование три флага (371�го
бомбардировочного авиацион�
ного полка, 127�го инженерно�
сапёрного батальона, 1078�го га�
убичного артиллерийского Кри�
ворожского ордена Богдана

Хмельницкого полка) являются
аутентичными. Флаги принадле�
жат к культурным ценностям
Украины, которые имеют исто�
рическое значение». 

В начале нынешнего года ве�
тераны Кривого Рога обрати�
лись в администрацию прези�
дента Украины с просьбой вер�
нуть изъятые реликвии — бое�
вые красные знамёна освобо�
дителей города. И вот 26 фев�
раля два знамени были переда�
ны в историко�краеведческий
музей города.

ВРАМКАХ так называемой
декоммунизации в Харь�
кове в 2016 году проспект,

названный в честь выдающегося
советского полководца Марша�
ла Победы Георгия Жукова, был
переименован в проспект Петра
Григоренко. Однако городская
общественность не приняла это
решение, и 8 мая 2019 года на
сайте Харьковского горсовета
были зарегистрированы элек�
тронные петиции с требованием
вернуть проспекту и станции ме�
тро имя Маршала Жукова. Вско�
ре, 19 июня того же года, за воз�
вращение проспекту историчес�
кого названия проголосовали 59
депутатов горсовета при 13 про�
тив. В том решении, в частности,
говорилось, что «жизнь и дея�
тельность Георгия Жукова были
направлены на сопротивление и
изгнание нацистских оккупан�
тов с Украины, а также на осво�
бождение Харькова во времена
Второй мировой войны».

Однако в ноябре 2019 года,
выполняя политический заказ
киевского режима, суд отменил
решение городского совета.

И вот на минувшей неделе, 26
февраля, Харьковский город�
ской совет в ходе последней сес�
сии вновь переименовал про�
спект Петра Григоренко. Реше�
ние о присвоении проспекту
имени Маршала Советского Со�
юза Георгия Жукова поддержали
62 местных депутата, против ре�

шения высказались 8 человек.
Как считает большая часть харь�
ковчан, вновь восторжествовала
историческая справедливость.

Но едва ли можно рассчиты�
вать, что на этом интрига исчер�
пана. Стоит напомнить, что 
2 июня прошлого года в Харько�
ве при попустительстве право�
охранительных органов, стоящих
на страже криминально�коррум�
пированной власти и олигархов,
национал�бандеровское отребье
разрушило памятник полководцу
Г.К. Жукову. За короткое время,
уже 11 июля того же года, несмо�
тря на угрозы со стороны нацио�
налистов, харьковские власти па�
мятник маршалу восстановили.

И при этом местная полиция
до сих пор не привлекла к ответ�
ственности ни одного из радика�
лов, совершивших акт вандализ�
ма. Вместе с представителями
общественности коммунисты
Харькова также потребовали
привлечь к уголовной ответст�
венности вандалов�разрушите�
лей памятника маршалу Жукову.

Тем не менее недавно минис�
терство культуры Украины отка�
залось включить харьковский
монумент Маршалу Советского
Союза Г.К. Жукову в государст�
венный реестр памятников.

А после того как 26 февраля
депутаты Харьковского горсо�
вета проголосовали за возвра�
щение проспекту Петра Григо�
ренко имени Маршала Жукова,
Украинский институт нацио�
нальной памяти (УИНП) ре�
шил вновь обратиться к право�
охранителям.

При этом в заявлении, обна�
родованном пресс�службой
УИНП, в частности, говорит�
ся: «Украинский институт на�
циональной памяти подчёрки�
вает, что решение Харьковско�
го городского совета о пере�
именовании проспекта Петра
Григоренко в проспект Марша�
ла Жукова от 26 февраля 2020
года провоцирует войны памя�
ти, оскорбляет память о ветера�
нах Второй мировой войны,
является незаконным и не спо�
собствует консолидации обще�
ства». Короче, всё валится с
больной головы на здоровую…

В Институте нацпамяти ут�
верждают, что решение харь�

ковских депутатов нарушает за�
кон Украины «О присвоении
юридическим лицам и объектам
права собственности имён
(псевдонимов) физических лиц,
юбилейных и праздничных дат,
названий и дат исторических
событий», который запрещает
присваивать имена или псевдо�
нимы лиц, занимавших руково�
дящие должности в партии и в
высших органах власти Совет�
ского Союза.

«Институт безотлагательно
обратится в правоохранитель�
ные органы. Будем настаивать
на персональной ответственнос�
ти всех причастных к наруше�
нию закона личностей», — за�
явили в УИНП. А более всего
псевдоисторики из этого якобы
научного заведения опасаются,
что таким образом «страна�агрес�
сор» может попытаться продви�
гать мифы об «общей историчес�
кой судьбе русских и украин�
цев», «Великой Отечественной
войне», что представляет потен�
циальную угрозу национальной
безопасности Украины. Кроме
того, лицемеров из УИНП очень
беспокоит, что харьковчанам
придётся заплатить из местного
бюджета минимум свыше 100
тысяч гривен, необходимых для
замены табличек. Когда про�
спекту присваивалось имя Петра
Григоренко, их эти расходы не
волновали вовсе. 

И З�ЗА ИМЕНИ Жукова
городские власти уже
давно судились с кабми�

ном и Институтом нацпамяти.
От первого они требовали со�
здать Единый национальный
реестр памятников Второй ми�
ровой войны (суд стал на сто�
рону харьковской мэрии); от
второго — не вмешиваться в
процесс переименования топо�
нимов в Харькове.

Ранее Венецианская комис�
сия и Бюро по демократическим
институтам и правам человека
Организации по безопасности 
и сотрудничеству в Европе 
(ОБСЕ/БДИПЧ) признали при�
нятый 9 апреля 2015 года закон
Украины «Об осуждении комму�
нистического и национал�соци�
алистического (нацистского) то�
талитарных режимов в Украине

и запрете пропаганды их симво�
лики» №317�VIII не отвечаю�
щим трём критериям: законнос�
ти, легитимности и необходимо�
сти применения в демократиче�
ском обществе.

Но нынешние киевские влас�
ти продолжают идти в том же
фарватере, который был выбран
при Петре Порошенко, поэтому
не только отказываются прини�
мать участие в праздновании в
Москве 75�й годовщины окон�
чания Великой Отечественной
войны, но и вообще не будут от�
мечать День Победы 9 мая. Об
этом заявил министр иностран�
ных дел Украины Вадим При�
стайко на телеканале «Украина
24». Украинская власть считает,
что в годовщину Победы нужно
разбираться в причинах траге�
дии и прощать друг друга, поэто�
му все мероприятия пройдут
именно в этом направлении. 

Напомним, на Украине 8 мая
отмечается День памяти и при�
мирения. Этот праздник учреди�
ли в марте 2015 года. Таким об�
разом, страна приобщилась к
традиции праздновать Победу
над нацистской Германией по
западноевропейскому образцу.
Кроме того, с 2015 года День По�
беды носит название «День по�
беды над нацизмом во Второй
мировой войне». Также с мая
2015�го в стране действует закон
об осуждении коммунистичес�
кого и нацистского режимов, за�
прещающий пропаганду симво�
лики Великой Отечественной
войны — Знамени Победы, пес�
ни военных лет, некоторые на�
грады и так далее. 

Более того, одна из активис�
ток Майдана, экс�председатель
комитета по иностранным де�
лам Верховной рады депутат
Анна Гопко, выступая на пресс�
конференции в Киеве, предло�
жила Украине возглавить ини�
циативу «Бойкотируй парад 
9 мая» и с площадок ПАСЕ и
ОБСЕ призывать мировых ли�
деров не ехать в Москву. 

«Украина должна сейчас ини�
циировать кампанию «Бойкоти�
руй парад 9 мая», присоединить�
ся, в частности, и к литовскому
депутату Европарламента Анд�
рюсу Кубилюсу, который призы�
вает коллег из ЕС передумать.
Мы уже слышали заявления от
некоторых мировых лидеров,
которые планируют ехать в
Москву», — призвала Гопко.

В.М.Т.

Спорт чрезвычайно бо�
гат на различные курьёз�
ные ситуации, вызываю�
щие даже не улыбку, а по�
рой гомерический хохот.
Но даже среди курьёзов
есть такие, которые выхо�
дят за рамки не только
спортивного понимания,
но и, на первый взгляд, по�
нимания вообще.

О ДНИМ из таких ярких при�
меров является ситуация, су�
ществующая в европейском

футболе. Представьте себе страну,
где есть национальная сборная по
этому виду спорта, участвующая в
отборочных соревнованиях чемпио�
натов Европы и мира, есть клубы,
которые играют даже в еврокубках,
но нет… своего собственного нацио�
нального чемпионата, где эти самые
клубы могли бы выступать!

Не будем томить читателя: такой

футбольной «державой» на карте
Европы является Лихтенштейн.
Страна относится к числу тех, кого
в Старом Свете принято именовать
«футбольными карликами», но,
тем не менее, в этом зажатом меж�
ду Австрией и Швейцарией ма�
леньком государстве�княжестве
футбол весьма популярен: в Лих�
тенштейне имеются целых семь
клубов! Так почему же у них нет на�
ционального чемпионата, хотя у
страны есть сборная?

Всё дело в традициях. Ещё с 1933
года все футбольные команды Лих�
тенштейна выступают в различных
дивизионах чемпионата Швейца�
рии. До 1937 года титул чемпиона
Лихтенштейна присуждался мест�
ной команде, которая занимала са�
мую высокую строку в лучшей из

швейцарских лиг. Но позднее эта
практика была прекращена.

Тем не менее среди клубов из Лих�
тенштейна проводится розыгрыш
Кубка страны, победитель которого
выступает в футбольной Лиге Евро�
пы. В кубковом турнире играют те са�
мые клубы, которые участвуют в
швейцарских лигах, нередко к ним
для «массовости» добавляются вто�
рые и даже третьи команды, входя�
щие в состав этих клубов. В «боль�
шой» футбольной стране такое было
бы даже теоретически невозможно,
но в данном случае... Что поделать, уж
очень любят футбол в Лихтенштейне! 

Самый известный, даже по евро�
пейским меркам, лихтенштейнский
клуб — столичный «Вадуц», нося�
щий имя главного города княжест�
ва. Сейчас он выступает в первом

дивизионе Швейцарии, но перио�
дически «прорывается» даже и в
высшую швейцарскую футбольную
лигу, где, правда, надолго не задер�
живается. Особенно же известен
«Вадуц» своими кубковыми дости�
жениями: он является 47�кратным
обладателем Кубка Лихтенштейна,
что, кстати, является мировым ре�
кордом для этих соревнований! 

У дотошного читателя может
возникнуть вопрос: а что будет, ес�
ли, например, тот же «Вадуц», вы�
играв в очередной раз Кубок своей
страны, одновременно каким�то
чудом выиграет и чемпионат
Швейцарии? Однако тут всё зара�
нее предусмотрено: все лихтен�
штейнские клубы имеют статус
приглашённых и не могут пред�
ставлять Швейцарию в еврокубках.

Но в европейскую Лигу чемпионов
тот же «Вадуц» теоретически по�
пасть всё же может: если опять же
каким�то чудом выиграет турнир
Лиги Европы, победитель которого

по новым правилам УЕФА получа�
ет путёвку в Лигу чемпионов…

И ещё один любопытный факт о
«футбольном Лихтенштейне». Всё
население княжества составляет

чуть более 37 тысяч человек. При
этом число зарегистрированных в
стране футболистов составляет 1700.
А это — ни много ни мало 5% всего
населения. Это делает Лихтенштейн
если и не мировым рекордсменом,
то, по меньшей мере, одной из са�
мых «играющих» стран в мире.

Впрочем, отсутствие собственного
футбольного чемпионата (в отличие,
например, от таких ещё меньших по
территории и населению стран, как
Сан�Марино или Гибралтар, которые
также относят к европейским «фут�
больным карликам») вовсе не мешает
Лихтенштейну иметь целый ряд не�
больших и один вполне приличный,
даже по европейским меркам, фут�
больный стадион. Это сооружение —
«Райнпарк Стадион», находящееся в
Вадуце, вмещает около 8 тысяч зрите�
лей и имеет право принимать не толь�
ко матчи европейских турниров, но и
футбольные поединки на уровне
сборных команд.

Пётр НИКОЛАЕВ.

Каждый 20�й — футболист

Обещанного
не дождались

С неоднозначными социально�
экономическими показателями
вступил Казахстан в 2020 год. Про�
должается рост цен на жизненно
важные товары, а уровень беднос�
ти в стране выше, чем семь лет на�
зад. Не выполнен и целый ряд дру�
гих задач, среди которых диверси�
фикация экономики.

СТАВИТЬ амбициозные цели на годы и даже
десятилетия вперёд — одно из излюбленных
занятий казахстанских властей. Наиболее

известными являются две стратегии: «Казахстан�
2030» и «Казахстан�2050». В пропагандистской
машине государства они играют роль основопола�
гающих опор. Гражданам рисуется заманчивая
картина процветающего общества с высоким
уровнем жизни и прочими благами. Удалённость
конечной цели позволяет чиновникам фантази�
ровать вволю, тем самым заставляя граждан по�
терпеть ради будущего богатства. 

Но, видимо, решив, что вечно «кормить соло�
вья баснями» нельзя, правительство приурочило
завершение некоторых программ уже к 2020 году.
Среди них был утверждённый ровно десять лет
назад стратегический план развития республики. 

Подводя итоги, следует признать, что многие из
намеченных показателей не достигнуты. Так, на
бумаге осталась цель довести долю обрабатываю�
щей промышленности в ВВП до 13 процентов и
увеличить несырьевой экспорт до 45 процентов. В
действительности эти показатели составили, со�
ответственно, 11 и 26 процентов. Причём второй
из них сокращается уже несколько лет подряд. Не
выполнен ряд обещаний, касающихся доступнос�
ти здравоохранения и образования, а план довес�
ти расходы на науку до как минимум двух процен�
тов ВВП можно назвать полностью проваленным.
Эта сфера довольствуется жалкими 0,12 процента,
а средняя зарплата учёного, как признал сам пре�
зидент Касым�Жомарт Токаев, не превышает 120
тысяч тенге (19 тыс. руб.). 

Всё это ставит под вопрос реализацию осталь�
ных стратегий, тем более что негативные явления
в экономике и социальной сфере накапливаются.
Доля нефти и газа в общей стоимости экспорта
составила, по итогам десяти месяцев прошлого го�
да, 64 процента, а в целом минеральных продуктов
— 74 процента. В то же время машиностроение
стагнирует. В 2018 году (новейшие данные пока не
обнародованы) здесь произведено продукции на
3,1 миллиарда долларов — на 2,5 миллиарда мень�
ше, чем в 2013 году. В то же время объём импорта
продукции машиностроения растёт и составил
12,7 миллиарда долларов. 

Среди 120 товаров, производство которых сокра�
тилось за 11 месяцев прошлого года, значительная
часть тоже приходится на машиностроение. Так,
было выпущено всего 5 дизельных локомотивов —
впятеро меньше, чем годом ранее. В десять раз рух�
нуло производство грузовых вагонов: 104 против
1402. Стоимость произведённого нефтегазоперера�
батывающего оборудования сократилась почти в 
5 раз, а по сравнению с 2014 годом — в 10.

Чиновники, правда, предпочитают говорить о
других отраслях, где ситуация выглядит лучше.
Например, за последний год в Казахстане сущест�
венно увеличился выпуск автомобилей — как гру�
зовых, так и легковых. Однако речь в данном слу�
чае идёт лишь о сборочном производстве продук�
ции зарубежных компаний, таких как «Шевроле»,
«Шкода», «Хёндай», КИА и т.д. 

Далеко не лучшим образом обстоят дела в соци�
альной сфере. Безработица среди молодёжи за
прошлый год выросла, по официальной статисти�
ке, на 3,4 процента. При этом доля граждан с выс�

шим образованием, не имеющих работу, увеличи�
лась почти на 7 процентов.

Уровень бедности, по тем же официальным дан�
ным, почти не изменился. В третьем квартале 2019
года он составил 4,5 процента, в то время как годом
ранее этот показатель был 4,6 процента. Но в пол�
ной мере проблему низких доходов эти цифры не
отражают. Они рассчитываются, исходя из прожи�
точного минимума, который составляет всего 29,7
тысячи тенге (4,8 тыс. руб.). Если же опираться на
международные стандарты подсчёта (ежедневные
траты не более 5,5 доллара в день), то бедность в
Казахстане почти вдвое больше. После почти пяти
лет падения реальных доходов населения она до
сих пор не вернулась на уровень 2013 года. 

Не в пользу социальной политики Нур�Султана
говорит и исследование, проведённое одним за�
падным агентством. В списке из 54 стран Казах�
стан не только занял четвёртое место с конца по
размеру минимальной заработной платы (ниже
она только в Нигерии, Индии и Узбекистане), но
оказался единственным государством, где мини�
мальная зарплата за год снизилась. Это связано с
введением страхового взноса. 

Очень сильно по благосостоянию жителей бьёт
рост цен. За последний год многие из них побили
многолетний рекорд. Так, хлеб подорожал на 20,
мука разных сортов — на 25—32, лапша — на 47
процентов. Сильно выросли в цене крупы. Рис, к
примеру, стал дороже на 20 процентов, гречка —
на 26, пшено — на 60 процентов. В первые недели
нового года рост цен продолжился. Поэтому гово�
рить, что казахстанцев ждёт спокойный год, не
приходится.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Климат как самое дорогое достояние
«УЧЁНЫЕ, задумывающиеся о том, что повлечёт

за собой изменение климата, уже предлагали
способы приготовления гамбургеров без мяса, молока
— без молочных продуктов и кофе — без кофейных
бобов. В американском штате Калифорния пошли на
шаг дальше и создали куриное мясо вообще без чего
бы то ни было. Компания в городе Беркли заявляет,
что её курятина производится из… воздуха», — сооб�
щает британская газета «Таймс».

«Компания Air Protein разработала процесс, в кото�
ром углекислый газ смешивается микробами и произ�
водится белок, подобный тому, который имеется у жи�
вотных. Этот процесс основан на исследованиях 
НАСА, проведённых в конце 1960�х годов: тогда кос�

мическое агентство обнаружило, что одноклеточные
организмы, называемые гидрогенотрофами, действу�
ют как растения, улавливая углекислый газ, выдыхае�
мый астронавтами, и превращая его в пищу с помо�
щью водорода из воды», — информирует издание.

«Air Protein выращивает эти микробы в ферментацион�
ных чанах и получает вещество, которое на 80% состоит
из белка, — говорится в статье. — Оно напоминает муку и
его можно смешивать с другими компонентами, чтобы
создать вещество, похожее на мясо. По словам представи�
телей компании, её «мясо из воздуха» может революцио�
низировать производство продуктов питания и умень�
шить его влияние на климатические изменения».

Газета указывает, что некоторые заменители мяса

«основаны на соевых или других растительных белках,
выращивание которых требует обширных земельных
территорий. Мясо же на воздушной основе может
производиться в резервуарах в темноте».

По словам Лизы Дайсон, исполнительного дирек�
тора Air Protein, процесс производства «воздушного
мяса» напоминает «пивоварение или приготовление
йогурта, только он гораздо быстрее. Для производства
белка требуется всего несколько часов, и он содержит
все девять незаменимых аминокислот, что в два раза
больше, чем в пище из соевых бобов. Протеиновую
муку также можно превратить в обогащённую белком
пасту или крупы».

(Inopressa.ru).

●● «Райнпарк Стадион» в Вадуце.                    Фото с сайта ru.uefa.com

П ОКА Китай и большая часть
Старого Света пытаются
сдержать эпидемию корона�

вируса COVID�19, Восточная Афри�
ка и ряд стран Ближнего и Среднего
Востока страдают ещё от одной на�
пасти: регион переживает небыва�
лое за последние десятилетия наше�
ствие пустынной саранчи, которое
ставит под удар продовольственную
безопасность этих государств. 

Непосредственная угроза голода
нависла над 19 миллионами чело�
век. С проблемой уничтожения ле�
тающими полчищами посевов и
пастбищ уже столкнулись Эфиопия,
Сомали, Кения, Джибути, Танза�
ния, Уганда и Судан. Эксперты
бьют тревогу: без успешной кампа�
нии по сдерживанию прожорливых насекомых в
период с настоящего момента по июнь их попу�
ляция способна увеличиться в 400 — 500 раз
только на Африканском Роге. Причём рои са�
ранчи могут оставаться в пострадавших районах
в течение нескольких лет. Самую страшную ата�
ку за 70 лет переживают фермеры Кении, чьи
поля уже фактически опустели. Не лучше обсто�
ят дела и в Сомали, где объявлена чрезвычайная
ситуация, что позволило властям использовать
дополнительные фонды и ресурсы для борьбы с
насекомыми. Все задаются вопросом: почему
бедствие случилось именно сейчас?

Как отмечает агентство «Рейтер» со ссылкой
на представителей Продовольственной и сель�
скохозяйственной организации ООН (ФАО),
саранче в основном нужен влажный песок для
откладывания яиц, и эти благоприятные усло�
вия были созданы тремя последовательными
циклонами на Аравийском полуострове, что
происходит крайне редко. Эксперты пока не
связывают нашествие насекомых с изменением
климата: ведь погодные условия на Чёрном кон�
тиненте всегда отличались нестабильностью.

От саранчи пострадали и государства за пре�
делами Африканского Рога, такие как Танзания
и Уганда. Кроме того, в зоне риска находятся
Эритрея, Судан и Южный Судан. Беда пришла
также в Саудовскую Аравию, Йемен, Пакистан,
Индию и Иран. Нашествие пустынной саранчи
учёные называют настоящей чумой для посевов,
наиболее разрушительной мигрирующей силой
в мире. Невероятно огромные рои саранчи об�
разуют розовые «летучие облака» или тучи. В

каждом из них — 150 млн особей на квадратный
километр. В некоторых случаях насекомые мо�
гут потреблять такое же количество пищи за
сутки, что, к примеру, и всё население Герма�
нии. А это грозит катастрофическими последст�
виями и без того хрупкой сельской экономике
региона, коснётся запасов продовольствия и
средств к существованию людей. 

«Если цена на молоко возрастёт, допустим, на
один евро, то для граждан Старого Света это
почти не будет заметно, — рассказала Даниэле
Донати, представитель ФАО. — Но такое подо�
рожание серьёзно повлияет на семейный бюд�
жет сельских жителей на Африканском Роге.
Это может привести к тому, что люди откажутся
от земельных участков, а их дети бросят школу».

В некоторых пострадавших от саранчи стра�
нах, например в Уганде, на помощь привлекли
военных. Наиболее эффективный способ борь�
бы с «летающими мигрантами» — распыление
инсектицидов, но государства региона не имеют
необходимых для этого средств. ООН призвала
выделить Африке 76 млн долларов для финан�
сирования опрыскивания «оккупированных»
районов. Деньги нужны как можно скорее: в
конце марта ожидается новый цикл размноже�
ния вредоносных насекомых.

На данный момент США предоставили на
борьбу с саранчой 800 тысяч долларов, ООН —
15 млн долларов, а Евросоюз — миллион евро.
Но этих денег явно недостаточно.

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

«Летающие мигранты» 
пожирают продовольствие

Отстаивая правду истории
Ещё в апреле 2019 года Секретариат Цент�

рального Комитета Компартии Украины вы�
ступил с заявлением «Вандализм и разруше�
ние памятников и мемориалов победителям
фашизма опасны и недопустимы».

●● ПАРИЖ. Правительство
Франции будет продвигать непо/
пулярную пенсионную реформу
президента Эмманюэля Макрона
без голосования в парламенте, за/
явил премьер Эдуар Филипп по/
сле того, как оппозиция внесла
более 40 тысяч поправок к зако/
нопроекту. Глава кабмина назвал
это уловкой для блокирования
документа и сообщил о намере/
нии прибегнуть к статье 49.3 Кон/
ституции Франции от 1958 года,
позволяющей обойтись без одоб/
рения парламента. Реформа, при/
званная стать крупнейшим пере/
смотром французской пенсион/
ной системы со времён Второй
мировой войны, спровоцировала
масштабную волну уличных про/
тестов и забастовок. Уступка вла/
стей, исключивших из проекта
пункт о повышении возраста вы/
хода на заслуженный отдых, не
удовлетворила возмущённое на/
селение. Заявление Филиппа за/
стало депутатов врасплох и вы/
звало бурное недовольство левой
оппозиции, которая собирается
подать иск против правительства.

●● АЛЕКСАНДРУПОЛИС.
Ожесточённые столкновения
произошли в области Эврос на
греко/турецкой границе, где ты/
сячи беженцев и мигрантов, ис/
пользуя гранаты со слезоточивым
газом турецкого производства,

камни и другие предметы, пыта/
лись штурмом взять блокпост Ка/
станиес. Противостоявшие им
греческие пограничники и поли/
цейские в ответ применили слезо/
точивый газ и светошумовые гра/
наты. Ранее президент Турции Ре/
джеп Тайип Эрдоган заявил, что
его страна открывает свои рубежи
с Евросоюзом для сирийских бе/
женцев. По данным греческих
СМИ, турецкие полицейские со
своей территории временами
стреляли в воздух, дабы подтолк/
нуть мигрантов к штурму грани/
цы. Как утверждают Афины, Ан/
кара  ведёт «циничную кампанию
дезинформации», шантажируя ЕС
и обманывая отчаявшихся людей
слухами о том, что рубежи Греции
открыты для всех беженцев.

●● ДУШАНБЕ. В Таджикиста/
не состоялись выборы в нижнюю
палату парламента, которые
впервые в постсоветской истории
прошли без участия оппозицион/
ной Партии исламского возрож/
дения Таджикистана, признанной
в республике террористической
организацией в 2015 году. Победу
предрекают правящей Народно/
демократической партии Таджи/
кистана президента Эмомали
Рахмона.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Алёна ДУНАЕВА).

38�ЛЕТНИЙ Пит Буттед�
жадж, экс�мэр американ�

ского города Саут�Бенд и один
из кандидатов�соискателей на
пост президента США от Демо�
кратической партии, вышел из
предвыборной гонки. О схожде�
нии с дистанции политик за�
явил за сутки до начала так на�
зываемого супервторника, в хо�
де которого избиратели сразу в
14 штатах назовут своих делега�
тов на съезд Демпартии, которо�
му предстоит выдвинуть того,
кто сразится с нынешним хозя�
ином Белого дома Дональдом
Трампом на выборах главы госу�
дарства 3 ноября. 

Часть наблюдателей, в том
числе и Дональд Трамп, счита�
ют, что конечным бенефициа�
ром выбывания экс�мэра Саут�
Бенда, открыто заявляющего о
своей принадлежности к сексу�
альным меньшинствам, станет
Джо Байден. Выиграв прайме�
риз в Южной Каролине, быв�
ший вице�президент США су�
мел сократить разрыв, отделяю�
щий его от сенатора Берни
Сандерса, который на фоне
центриста Буттеджаджа и уме�
ренного Байдена особенно ярко
выделяется своей радикальной
экономической программой.

Кроме того, «супервторник»

— это проверка боем и для мил�
лиардера Майкла Блумберга.
Имя экс�градоначальника Нью�
Йорка впервые оказывается в
бюллетене для голосования на
первичных выборах Демпартии,
на нужды которой он жертвует
колоссальные суммы.

В любом случае противник
Трампа от демократов, скорее
всего, определится ночью 
3 марта. Если Сандерсу удаст�
ся подтвердить лидерство, он
может оказаться недосягаемым
для других своих соперников�
однопартийцев.

Эдуард ГЕОРГИЕВ.

А этот выпал из гнезда
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Советские имена

«Идейный порох необходимо

В СВОИХ ПРОИЗВЕДЕНИЯХ пи�
сатель создал образы мужествен�
ных бойцов, устанавливавших

Советскую власть после Великого Ок�
тября, защищавших её в годы Великой
Отечественной войны, отстаивавших
интересы Родины борясь с бандеров�
цами, обеспечивавших своим трудом
мощь и величие Страны Советов. В
конце января исполнилось 115 лет со
дня рождения этого талантливого ли�
тератора и видного общественного де�
ятеля советской эпохи, так много для
неё сделавшего.

Далеко не всё на его жизненном пути
было гладко и безоблачно. Далеко не
всегда приходилось ему слышать доб�
рые слова в свой адрес. Аркадия Пер�
венцева не просто критиковали. Его
намеренно старались унизить: так на�
зываемая либерально мыслящая интел�
лигенция 60—70�х годов прошлого ве�
ка, та, которая, будучи обласканной
Советским государством, сдала его, что
называется, с потрохами, не могла про�
стить Аркадию Алексеевичу его твёр�
дой веры в коммунистические идеалы
и, в частности, его отказ участвовать в
развернувшейся тогда антисталинской
кампании. И не просто отказ, но и то,
что великому вождю он уделял долж�
ное внимание в своих произведениях.
Фактически он оказался тогда вместе с
В. Кочетовым, С. Бабаевским, Н. Гри�
бачёвым, А. Софроновым в числе тех,
на кого предатели Советской власти
обрушили свои злобные нападки.
Впрочем, сам писатель удары эти пере�
носил стойко. И продолжал упорно
трудиться. Работоспособности же это�
му статному, исполинского роста мас�
теру с военной выправкой было не за�
нимать. Как невозможно было лишить
его принципиальности, последователь�
ности, чёткого видения текущего мо�
мента и прозорливости.

О том, как он с позиций советского
литератора понимал и оценивал дейст�
вительность того сложного времени,
А.А. Первенцев написал в 1969 году в
статье «Путеводная звезда»: «Наши
идейные противники по ту сторону
кордона шумят о необходимости «рас�
крепощения» личности, которая, мол,
скована при условиях социализма
«рамками» гражданской ответственно�
сти. Это старые козыри в руках импе�
риалистической пропаганды…

Чем же занята «свободная» литерату�
ра якобы свободного Запада?

Под флагом свободы ныне яростно
наступает реакция. Ей уже мало места
на полях газетных страниц. Она лезет
из кожи, чтобы уничтожить противни�
ков на полях настоящих битв. Револю�
цию надо уметь защищать…

Идейный порох необходимо держать
сухим. Идеологическая борьба не пре�
кращается, нас атакуют справа и слева,
применяют коварство и хитрость, втал�
кивают «троянских коней». Атакуют со�
знание. И если следовать предупрежде�
ниям Владимира Ильича, то нельзя от�
сиживаться только в обороне, надо на�
ступать, потому что враг сам не подни�
мет рук, не выбросит белый флаг…»

По прошествии полувека эти про�
видческие слова писателя не вызывают
сомнений.

Каждого художника, конечно, при
условии, что он занимается подлин�
ным творчеством, формирует прежде
всего время. То, конкретное, в котором
ему довелось жить и творить. Аркадию
Первенцеву было суждено жить в не�
обычайно судьбоносное время. На его
глазах совершались великие события.
И он был активным участником мас�
штабных преобразований. В 1917 году
он, двенадцатилетний паренёк из ста�
ницы Новопокровской нынешнего
Краснодарского края, родившийся в
селе Нагут неподалёку от Минераль�
ных Вод на Ставропольщине (его мать
приходилась двоюродной сестрой ма�
тери В.В. Маяковского), вряд думал о
том, чтобы стать писателем. Воспри�
имчивый мальчик, воспитывавшийся в
семье деда, участника Балканских со�
бытий 1877—1878 годов, с ранних лет
наблюдал несправедливость существо�
вавших на Кубани в царское время по�
рядков. Понимание этого привело его
в ряды борцов за Советскую власть, он

стал бойцом одного из тогдашних прод�
отрядов, вступил в комсомол, увле�
чённо работал избачом, то есть нёс в
массы новую советскую культуру, и 
издавал стенгазету, объединив вокруг
неё сельскую бедноту станицы Ново�
рождественской, где тогда проживал.
Это первое комсомольское поручение
помогло ему постичь существо народ�
ной жизни со всеми её тайнами и пре�
мудростями. К комсомолу же, в руково�
дящие органы которого его позднее не�
однократно избирали, писатель трепет�
но относился на протяжении всей сво�
ей жизни. «Огромную услугу оказал
комсомол, — писал он. — Дружным, че�
стным, преданным идеям партии и ор�
ганизованным для борьбы был коллек�
тив Тихорецкого комсомола. Много
значило то, что комсомольцы в основ�
ном своём ядре были рабочие». В 1926
году Первенцева, зарекомендовавшего
себя в качестве неутомимого инспекто�
ра по ликвидации неграмотности, рабо�
чие Тихорецких паровозных мастер�
ских избрали депутатом городского Со�
вета. Оказанное доверие обернулось
для него хорошей школой гражданст�
венности, в дальнейшем труженики Ку�
бани неоднократно избирали его —
признанного писателя�коммуниста —
депутатом Верховного Совета РСФСР.

Получил он и армейскую закалку —
в кавалерии, в прославленной 5�й Ста�
вропольской им. Блинова дивизии,
прошёл путь от рядового курсанта до
командира сабельного взвода.

После возвращения в Тихорецк Пер�
венцев вновь включается в дела комсо�
молии, Осоавиахима, занимается про�
светработой, военно�патриотическим
обучением молодёжи, организует 1�й
Тихорецкий полк с полковой школой,
где становится начальником штаба.
Пройдёт немного времени, и комсо�
мол направит его на учёбу в Москву.

Столица произвела на энергичного и
общительного комсомольского акти�
виста сильное впечатление, побудила
ещё активнее постигать новшества,
привнесённые советским строем, стре�
миться обрести настоящую рабочую
закалку, и Аркадий решает совмещать
учёбу на вечернем факультете МВТУ
им. Баумана с работой на одном из
московских заводов.

П ОТРЕБНОСТЬ всерьёз взяться
за перо естественно вытекала из
его пристальных наблюдений за

текущей повседневностью, из интере�
са к недавнему революционному про�

шлому родного края и, конечно, зна�
комства с лучшими произведениями
молодой советской литературы. Много
лет спустя Аркадий Алексеевич вспо�
минал: «Работая в кубанской станице,
в период коллективизации борясь с ку�
лачеством и иногда становясь в тупик
от взмятённых событий, я, помню,
прочитал книгу Фёдора Ивановича
Панфёрова «Бруски». Я был поражён и
взволнован. Мне казалось, писатель

увидел и описал нас. Страсть борьбы за
становление новых порядков в деревне
была и нашей страстью, и оптимизм
Кирилла Ждаркина (один из главных
героев романа. — Р.С.), его целена�
правленность, могучий характер этой
самобытной фигуры стали примером
для нас. <…> Для меня писатель стал
светлым маяком. На него, идущий
сквозь штормы и валы корабль, мы
держали курс».

Именно Ф.И. Панфёров посодейст�
вовал публикации романа молодого
автора «Кочубей», который высоко
оценивал. С 1936 года начинается мно�
голетнее сотрудничество Аркадия
Первенцева с «Октябрём» (роман на
страницах этого журнала был напеча�
тан в начале 1937 года). Тогда же за
рассказы «Васька Листопад» и «Бесси�
лие смерти» начинающий писатель по�
лучит премию на Всесоюзном конкур�
се молодых писателей на лучшую 
новеллу.

Роман о комбриге Кочубее был вос�
торженно воспринят и читателями, и
критиками. После «Октября» он пуб�
ликовался в журнале «Роман�газета» и
выходил в Гослитиздате. Он был пере�
ведён на многие иностранные языки.
Газета коммунистов Франции «Юма�
ните» печатала его под названием 
«Казаки, вперёд!».

Высоко оценили роман и в писатель�
ской среде. Лестно отзывался о нём 
А. Серафимович. Исчерпывающую
оценку роману дал и А. Макаренко:
«Такие книги, как раз такие, воспиты�
вают людей, они умеют показать са�
мую глубокую красоту человека в
борьбе за освобождение, они умеют
привлечь человеческую личность к
этой красоте подвига, сделать подвиг
полным нового содержания».

Проявит интерес к роману и теат�
ральный деятель Н.П. Охлопков, поз�
же ставший известным режиссёром,
народным артистом СССР. В соавтор�
стве с ним Аркадий Алексеевич пишет
одноимённую пьесу, которая своим
сценическим воплощением обязана
Камерному театру, а затем обошла сот�
ни театров огромной страны.

К концу тридцатых годов прошлого
века роман «Кочубей» становится в
один ряд с такими произведениями о
Гражданской войне, как «Разгром» 
А. Фадеева, «Чапаев» Д. Фурманова,
«Железный поток» А. Серафимовича,
«Тихий Дон» М. Шолохова. Тогда же
Советское государство награждает 
А. Первенцева орденом «Знак Почёта»
за заслуги в области литературы.

Попробуем разобраться, в чём за�
ключалось своеобразие романа, поче�
му он так полюбился читателям?

Во�первых, роман «Кочубей» вышел
в свет тогда, когда Гражданская война
ещё не была далёким прошлым. Ещё
жили и трудились её непосредствен�
ные участники и герои, для очень мно�
гих само имя И.А. Кочубея было доро�
гим, овеянным немеркнущей славой.
Для советских граждан, особенно в те
годы, патриотизм, искренняя любовь к
Родине, готовность встать на её защи�
ту были основными принципами жиз�
ни, и похожими они стремились быть
на подлинных героев. Читателей под�
купали достоверность описываемых
событий, введение в роман целого ря�
да реально существовавших персона�
жей: комиссара кочубеевской бригады
Кандыбина, начальника штаба брига�
ды и бывшего есаула Роя, председателя
ЦИК Северо�Кавказской Советской
Республики большевика Рубина и
главнокомандующего армией Север�
ного Кавказа эсера Сорокина.

Во�вторых, роман был написан живы�
ми, яркими красками. События, диало�
ги между героями развиваются дина�
мично. Автор сохраняет достоверный
язык безграмотного казака Кочубея, го�
ворившего на суржике русского и укра�
инского наречий. И языковая эта прав�
дивость в повествовании имеет огром�
ное художественное значение. Образ
Кочубея разносторонен. Он справедлив,
лишён корысти, чужды ему самолюбо�

вание и чинопочитание. Но видимы и
его взбалмошность, местами анархич�
ность, порою не чурается он и откровен�
ного шутовства. Однако в главном бес�
партийный комбриг непримирим — он
готов бороться с врагами революции до
последнего вздоха. Его искренне любят
бойцы бригады, в которой установлена
железная дисциплина, а называют его не
иначе как «батько», при том что от роду
ему всего�то 25 лет.

И в�третьих. На протяжении всего
романа А. Первенцев прослеживает
неразрывную связь как самого Кочу�
бея, так и его бригады с партией боль�
шевиков, с В.И. Лениным. Именно с
образом вождя революции они связы�
вают будущее России, ему верят, от не�
го ждут поддержки. И даже в самые тя�
жёлые часы болезни тифом, сопровож�
давшей его во время изматывающих
переходов по Кавказу и астраханским
степям, порой находясь в бреду, он бе�
седует с Лениным. А в предсмертной
записке, найденной на квартире, где
его держали перед казнью, которую он
предпочёл предательству, «наполовину
печатными, наполовину письменными
буквами» Кочубей пишет: «Вот шо, я
кончаю. Мою одежду, як шо можно,
просю доставить до дому, як послед�
нюю память. Я верю, шо скоро придёт
наша Красная Армия. Хай не помина�
ет меня лихом. Перешлите товарищу
Ленину, шо я до последней минуты от�
дал свою жизнь за революцию».

Не менее ярко писатель показал му�
жество и стойкость Кочубея на бело�
гвардейском суде, где его пытались
склонить к предательству и переходу в
стан белых. Он еле держится, теряет
сознание, но после сделанного укола
подзывает подполковника, выступав�

шего председателем суда: «— Подойди.
Я на ухо, бо так соромно. <…> Кочубей
привлёк подполковника к себе, цепко,
как�то по�кошачьи, схватил его шею.

— Отдаю тебе, стерва, всё, шо могу!
— выдохнул комбриг. Отхаркнулся и
плюнул подполковнику в переносицу.

Колени Кочубея подогнулись, он
рухнул на пол».

Судьба комбрига, называвшего себя
«Ванькой Кочубеем», была трагичной.
И этот трагизм отражён в романе. При
этом автор не склонен к сантиментам.
Задача заключалась в другом: показать
настоящих героев Гражданской войны,
мужественно шедших на смерть во имя
жизни, во имя торжества идеалов рево�
люции. В эпилоге есть такой, необы�
чайно важный для понимания всей су�
ти романа эпизод встречи кочубеев�
цев, на которой присутствуют самые
близкие соратники комбрига: «Пер�
вым встал комиссар и снял белую па�
паху. За ним поднялись казаки.

— Слава Кочубея — наша слава, —
сказал комиссар. — Был дорог он нам
так же, как мы ему. Пришлось поло�
жить жизнь Кочубею за счастье трудо�
вого класса, за партию, за светлое бу�
дущее. Вырвали клинок у Кочубея, но
остались шашки у нас, у его бойцов и
соратников. Захрустят кости не у одно�
го ещё беляка. Слава Кочубею…

В эту ночь не заснул комиссар. Во�
семьдесят два бойца попросили запи�
сать их в партию Ленина».

Свой роман о легендарном герое пи�
сатель создал через семнадцать лет по�
сле тех памятных событий 1919 года. 

Г ОВОРЯ об этом замечательном
произведении, стоит напомнить об
одном из эпизодов, касающемся

того, как газета «Правда» сражалась на
фронтах Гражданской войны: «Комис�
сар раздавал сотенным групповодам�
политрукам газеты. <…> На сотню до�
сталось по десять экземпляров тифлис�
ского «Кавказского рабочего» и по три
«Правды». Газеты, в особенности
«Правда», зачитывались в частях, пока
становились пухлыми, как губка, разле�
зались от дыхания. Статьи «Правды»
многие знали на память. Нередко боец,
читая наизусть, только в доказательство
предъявлял потёртые листки». 

Столько лет прошло, нет уже той об�
щественно�политической системы, за
которую боролся комбриг Кочубей,
нет уже более четверти века Страны

Советов, а роман не потерял своей ак�
туальности. В нём много интересного
и поучительного. Он учит не тому аб�
страктному патриотизму, насаждаемо�
му нынешними антисоветчиками, а
тому, как надо жить по чести, как бо�
роться за добро, за справедливость,
как гореть во имя высоких революци�
онных идеалов.

Развивая тематику героического рево�
люционного прошлого нашего народа,
Первенцев в 1940 году на основе в том
числе и собственных юношеских впе�
чатлений завершает следующий роман о
событиях Гражданской войны — «Над
Кубанью». Его написанию предшество�
вала большая поисковая работа. Писа�
тель объездил весь край, изучил массу
исторического материала, встречался с

очевидцами. И в итоге писательский за�
мысел был ярко воплощён. 

С первых дней Великой Отечествен�
ной войны Аркадий Алексеевич — спе�
циальный корреспондент газеты «Из�
вестия». На её страницах постоянно
публикуются его статьи, очерки, рас�
сказы, звавшие народ к упорной борь�
бе и внушавшие ему веру в победу со�
ветского человека над гитлеровскими
варварами.

На одном дыхании Первенцев пишет
первую в отечественной драматургии
пьесу о Великой Отечественной войне
— «Крылатое племя», поставленную
уже в августе 1941 года по заданию
Главпура на сцене Центрального теат�
ра Красной Армии его главным режис�
сёром А.Д. Поповым. Эту постановку
высоко оценит «Правда», напечатав в
первых числах сентября 1941 года ре�
цензию известного литературоведа и
критика Д. Заславского. 

По итогам поездки писателя по Уралу
в конце 1942 года он публикует роман
«Испытание», рассказывающий о геро�
изме советских тружеников в тылу. Он
был необычайно своевременен, что от�
метили как читатели, так и критики.
Восторженно о книге отозвался круп�
нейший советский писатель Ф. Гладков:
«Она укрепляет боевой дух и трудовой
энтузиазм, она разжигает мщение и не�
нависть к врагу, она дышит бодростью и
уверенностью в победе над фашизмом».

Роман «Испытание» ещё набирали в
типографии для журнала «Новый мир»,
а Первенцев уже держал путь на передо�
вые позиции Южного фронта. Здесь он
— корреспондент «Известий», а затем и
«Красной звезды» — постоянно нахо�
дился в боевой обстановке, в окопах,
среди солдат и офицеров.

В июле 1942 года А. Первенцев едва
не погиб. Десантный самолёт Ил�2 в
прифронтовой зоне, уходя от вражес�
ких истребителей на бреющем полёте,
врезался в землю.

Он становится очевидцем героичес�
кого Керченско�Эльтигенского десан�
та. Об этом сорокадневном героичес�
ком сражении писатель расскажет
вскоре после войны в романе «Огнен�
ная земля». Первым в Советской стра�
не он рассказал согражданам и о геро�
ической обороне Аджимушкайских ка�
меноломен в пригороде Керчи в рома�
не «Честь смолоду», удостоенном в
1949 году Сталинской премии.

Довелось ему стать и участником бо�
евых операций на кораблях Черномор�
ского флота, с моряками которого он
остался дружен всю последующую
жизнь. О том, как разворачивались бои
за Крым и какое политическое и воен�
но�стратегическое значение имел этот
полуостров, участник боёв за освобож�
дение крымской земли Первенцев на�
писал сценарий к фильму «Третий
удар», который вышел на экран в 1948
году. Этот правдивый фильм, одним из
главных героев которого выступал
И.В. Сталин, имел большой успех, и
его автор был удостоен Сталинской
премии.

В 1957 году, когда отряд кораблей
Черноморского флота совершал пере�
ход Севастополь — Ленинград, на об�
ратном пути на борт крейсера «Михаил
Кутузов» поднялся капитан первого
ранга запаса А.А. Первенцев. Итогом
того памятного похода станет книга
его очерков «Выход в океан».

По фронтовым наблюдениям писа�
тель создал целую серию очерковых
книг: «Гвардейские высоты», «Комсо�
мольский пакет», «Девушка с Тамани»,
«Люди одного экипажа» и др.

В ПОСЛЕДНИЙ период войны
Первенцев был вынужден зале�
чивать раны в небольшом город�

ке Горячий Ключ на Кубани. Но и тут
он не мог сидеть без дела. Его захваты�
вают вопросы освоения геологических
богатств края, он выезжает на промыс�
лы, изучает труды академика И. Губки�
на, выступает в «Известиях» со статьёй
«Чёрное золото», поднимая ряд острых
проблем по расширению добычи неф�
ти в малообследованных районах. Со
временем станет ясно: писатель не
ошибся и представил верные прогнозы
по обнаружению богатых залежей неф�
ти и газа. Они действительно впослед�
ствии были открыты, и началось их
промышленное освоение.

Зимой 1945 года «Известия» направ�
ляют его в небольшой немецкий город
Люнебург, где проходит организован�
ный англичанами процесс над фа�
шистскими военными преступниками.
В период проведения слушаний он вы�
езжал также в Берлин и Дрезден,
встречался с очевидцами событий, в
результате им были написаны обличи�
тельные статьи «Неопрошенные сви�
детели» и «Не пора ли кончать?».

В 1946 году в Лондоне Первенцев
участвует в первой сессии ООН. Про�
тиворечия, раздирающие капиталис�
тический мир, он показал в остросю�
жетной пьесе «Младший партнёр».

Писателю и советскому борцу за мир
во всём мире довелось побывать во
многих странах: во Франции, в Авст�
рии, Чехословакии, Болгарии, Алба�
нии, Исландии, Дании, Швеции, Ира�
ке, Китае, во Вьетнаме, в КНДР, Мек�
сике, США. После этих поездок рож�
дались очерки и статьи, а иной раз и
книги, например: «В Корее», «В Ис�
ландии», «По дедовскому следу».

В 1950 году известный писатель свя�
зывает свою жизнь с ВКП(б).

П ОСЛЕВОЕННЫЕ ГОДЫ были
для Аркадия Алексеевича ис�
ключительно плодотворными.

Им созданы романы: «Матросы» — о
доблестном Черноморском флоте и его
повседневных буднях, «Гамаюн — пти�
ца вещая» — о рабочем классе Москвы
тридцатых годов, «Оливковая ветвь» —
о судьбах советских учёных, ракетчи�
ках и металлургах; «Остров Надежды»
— о моряках подводных атомных раке�
тоносцев, «Чёрная буря» — о колхозах
на Кубани, «Директор Томилин» — на
производственную тему. Каждый из
них отвечает вызовам времени, в кото�
ром они создавались. А некоторые ак�
туальны и сегодня.

В этом смысле особенно интересен
роман «Секретный фронт» с большим
количеством персонажей: с одной сто�
роны — бесстрашные и мужественные
пограничники, первые колхозники
Прикарпатья, партийные работники, с
другой — бандеровское отребье, не
прекращающее подлые и кровавые вы�
лазки против мирных граждан. Борьба
с ними разворачивается острейшая. И
если в 70�е годы прошлого века (время
написания) он воспринимался скорее
как историко�героическое повествова�
ние, показывавшее классовые корни
национализма, благодатно взращённо�
го за счёт буржуазных и мелкобуржуаз�
ных слоёв населения Западной Украи�
ны, то в наши дни роман звучит как
напоминание о том, что из себя пред�
ставляли национал�бандеровские бан�
диты, нашедшие своих последователей
на нынешней Украине.

Аркадия Первенцева справедливо
называли ударником советской лите�
ратуры. Наследие его велико и впечат�
ляюще: тут и собственные произведе�
ния, и долгие годы работы в редколле�
гии журнала «Октябрь», в правлениях
писательских союзов РСФСР и СССР,
депутатская и обширная общественная
деятельность. Он жил всегда ярко, от�
крыто, был отзывчив, любил людей,
Родину, верил в то, что так и необходи�
мо жить, как он поручал своим люби�
мым литературным героям.

Руслан СЕМЯШКИН,
член Крымского рескома КПРФ.

Придя в советскую
литературу в трид�
цатые годы XX сто�
летия, Аркадий Пер�
венцев стал благо�
даря имевшему
грандиозный успех
роману о легендар�
ном герое Граждан�
ской войны «Кочу�
бей» в один ряд с
крупнейшими со�
ветскими писателя�
ми и за долгие годы
литературного тру�
да создал целый
ряд прекрасных
произведений. Наи�
большим читатель�
ским интересом бы�
ли отмечены его ро�
маны «Огненная
земля», «Честь смо�
лоду», «Матросы»,
«Гамаюн — птица ве�
щая», «Секретный
фронт», «Остров На�
дежды». Известен
он также как драма�
тург, очеркист, пуб�
лицист, киносце�
нарист.

держать сухим»


